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ЗВУКИ И БУКВЫ

РУССКИЙ АЛФАВИТ

В русском алфавите 33 буквы. Из них — 21 сог ласная 

Б В Г Д Ж З Й К Л М Н П Р С Т Ф Х Ц Ч Ш Щ

10 гласных 

А Е Ё И О У Ы Э Ю Я

и две буквы, которые не обозначают никаких звуков 

твёрдый знак  Ъ 
мягкий знак  Ь
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буква название буква название

Аа а Ии и

Бб бэ Йй и кра-
ткое

Вв вэ Кк ка

Гг гэ Лл эль

Дд дэ Мм эм

Ее е Нн эн

Ёё ё Оо о

Жж жэ Пп пэ

Зз зэ Рр эр

буква название буква название

Сс эс Щщ ща

Тт тэ Ъъ твёрдый 
знак

Уу у Ыы ы

Фф эф Ьь мягкий 
знак

Хх ха Ээ э

Цц цэ Юю ю

Чч че Яя я

Шш ша
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звуки буквы

гласные [а], [о], [и], [э], [у], [ы] а, о, и, е, ё, э, ы, у, ю, я

согласные [б] — [б’]
[в] — [в’]
[г] — [г’]
[д] — [д’]
[з] — [з’]
[к] — [к’]
[л] — [л’]
[м] — [м’]
[н] — [н’]
[п] — [п’]
[р] — [р’]
[с] — [с’]
[т] — [т’]
[ф] — [ф’]
[х] — [х’]
[ж], [ц], [ш], [й'], 
[ч'], [щ']

б, в, г, д, з, к, л, м, н, п, 
р, с, т, ф, х, ж, ц, ш, й, 
ч, щ
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ГЛАСНЫЕ ЗВУКИ

Звуки русского языка бывают гласными и согласными.
Всего 6 гласных звуков: 

[а], [о], [у], [и], [э], [ы].

Гласные звуки бывают ударные и безударные. Ударение может менять 
значение слова: за2мок — замо2к; му2ка — мука2.

Гласные проверяемые

� Изменить слово или подобрать однокоренное слово, где проверяемая 
гласная будет под ударением:

дождливый — дождь, очарование — ча2ры, 
приказал — прика2жет, спасение — спас

Гласные непроверяемые

� Проверить по словарю
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ПРАВОПИСАНИЕ Е И Ё ПОСЛЕ ШИПЯЩИХ

В корне

� Всегда ё
Пчёлы, чёлка, чётки, жёлудь, щётка; жёлтый, чёрный, чёткий, шёл

Исключения: шов, шорох, капюшон, крыжовник, шок, шорты, шовинизм, трущо-
ба, шорник, чох, жом, жор, обжора, ожог, шомпол, крюшон, трещотка, чащо-
ба, мажор; прожорлив, чопорный, чокнутый, мажорный; чокаться

В суффиксе

� Обычно под ударением пишется о, без ударения — е
галчо2нок, зайчо2нок, мышо2нок, мед ве жо2нок, кружо2к, волчо2к, звоночек; 
ежо2вый, парчо2вый, холщо2вый, бежевый; горячо2, свежо2, хорошо2, пахуче

Но:
размежёвывать; обожжённый, заворожённый

Исключениe: ещё
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В заимствованных словах с ударным суффиксом -ёр- пишется ё: 

дирижёр, массажёр, монтажёр, ретушёр, стажёр, тренажёр 

В окончании

�  Обычно под ударением пишется о, без ударения — е

большо 2го, врачо 2м, дачей, колючего, ножо 2м, оборвышем, плечом, 
свечо 2й, сторожем, финишем, хорошего

В окончаниях глаголов под ударением всегда пишется ё: 
стережёт, жжёт, печёт

БУКВЫ Е, Ё, Ю, Я

Буквы е, ё, ю, я в зависимости от положения в слове могут обозначать 
или один, или два звука.
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Один звук е [э], ё [о], ю [у], я [а]

(и мягкость предыдущего согласного)

После согласного 
мел [м’эл], мёд [м’от], люк [л’ук], ряд [р’ат]

Два звука е [й’э], ё [й’о], ю [й’у], я [й’а]

1. В начале слова
ель [й’эл’], ёж [й’ош], юла [й’ула2], як [й’ак]

2. После гласных
армия [а2рмий’а]

3. После ь и ъ
копьё [кап’й’о2], съел [сй’эл]
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СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ

Согласные звуки делятся на твёрдые и мягкие, а также на глухие и звон кие. 

Мягкость обозначатся так: [б’].

звонкие глухие

твёрдые мягкие твёрдые мягкие

твёрдые

[б], [в], [г], [д], [з], [к], [л], [м], [н], [п], 
[р], [с], [т], [ф], [х]

[ж], [ц], [ш] — 

всег да твёрдые

мягкие

[б’], [в’], [г’], [д’], [з’], [к’], [л’], [м’], 
[н’], [п’], [р’], [с’], [т’], [ф’], [х’]

[й’], [ч’], [щ’] — 
всегда мягкие

Мягкие согласные на письме обозначаются при помощи:

1) мягкого знака ь:
галка — галька, угол — уголь
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2) букв е, ё, и, ю, я:
лов — лёв, был — бил, лук — люк

Звонкие согласные образуются при помощи голоса и шума, а глухие — при 
помощи шума. Выделяются сонорные («звучные») согласные [л], [м], [н], 
[р]. При их образовании голос преобладает над шумом.

звонкие [б], [в], [г], [д], [ж], [з]
глухие [к], [п], [с], [т], [ф], [ш]
всегда звонкие [й’], [л], [м], [н], [р]
всегда глухие [х], [ц], [ч’], [щ’]

Звонкие согласные звуки могут оглушаться, а глухие — озвончаться:

звонкие

оглушаются
1. В конце слова

хлеб [хл’эп]

2.  Перед глухими согласными

ложка [ло2шка]

не оглушаются 
(всегда звонкие)

й, л, м, н, р

майка, варка, соломка, 
конфета, бал
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глухие

озвончаются

перед звонкими согласными
отбой [адбо2й’]

не озвончаются (всегда глухие)

х, ц, ч, ш, щ
хлыст, шлем

Для проверки правописания согласной в корне нужно изменить слово 
или подобрать такое однокоренное слово, чтобы после проверяемой соглас-
ной следовала гласная или согласные л, м, н, р:

дуб — дубы, круг — круглый, глаз — глаза, жираф — жи рафы
Исключение: свадьба (сватать)

Cогласные проверяемые

�  изменить слово или подобрать однокоренное слово,
 � где после проверяемой согласной следует гласная:

узкий — узок
 � где после проверяемой согласной следуют л, м, н, р:

мороз — морозный
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Cогласные непроизносимые

�  В определённых словах некоторые согласные не произносятся. Для про-
верки правописания нужно подобрать однокоренное слово, в котором 
непроизносимая согласная будет отчётливо слышна:

агентство — агенты, 
солнце — солныш ко, 
ненавистный — ненавистен 

Cогласные непроверяемые

� проверить по словарю

кросс, рюкзак, футбол, хоккей, баскетбол, вокзал,  дрессировщик, кол-
лекция, профессия, фотоаппарат

Запомни:

безмолвствовать, властный, гигантский, голландский, завистливый, лестни-
ца, праздник, прелестный, сердце, солнце, счастливый, чувство, шестьсот
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ПРОИЗНОШЕНИЕ БУКВОСОЧЕТАНИЙ

буквосочетание произношение примеры

чн [шн] конечно

чт [шт] что

жч [щ] мужчина

зч [щ] резчик

сч [щ] счёт

стч [щ] жёстче

тся [ца] боится

ться [ца] бояться

МЯГКИЙ ЗНАК Ь

�  Мягкий знак ь обозначает мягкость предшествующего согласного:

кон [кон] — конь [кон’]
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�  После согласных ж, ш буква ь мягкости не обозначает:

рожь [рош],  мышь [мыш]

�  Мягкий знак ь пишется:

 �  перед буквами е, ё, и, ю, я: 

портьера, курьёзный, лисьи, вьюга, бурьян;

 �  перед буквой о в некоторых заимствованных словах:

бульон, павильон, почтальон, синьор, шампиньон;

 �  после согласных: 

польза, возьми.

�  Мягкий знак ь после шипящих на конце слова пишется:

 �  у глаголов в неопределённой форме, формах 2 л. ед. ч. настоящего и 

будущего времени, в повелительном наклонении:

беречь — бережёшь, беречься — бережёшься, режь — режьте;

 �  у существительных женского рода в именительном падеже: 

рожь, мышь, ночь;


